

SUSCRIPCION

Salamanca, 3 pesetas al trimestre. Resto de España 3'75 idem. Extranjero 5 idem. Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Número suelto 5 cts.

El Castellano

Dirección, Redacción, Administración

Calle de Zamora, núm. 24

TELÉFONO, 90

Periodico de la mañana

FRANQUEO CONCERTADO

25 números 75 cts

PALIQUE

Contra-protesta

Si ustedes dan palabra de no asustarse, les diré en confianza que los rotativos de Madrid y el trust periódico de la corte, están muy entristecidos con las contra-protestas que reciben de varias capitales de provincia y distritos rurales. Señaladamente les hace tilín lo que les dicen los periódicos semi-carcundas y semi-mauristas, estilo Labaro. Estos dardos sin punta les molestan atrozmente.

Estos contra-protestantes que se creen muchos, aunque no se han contado, hacen ver a los rotativos que so'o cuentan con algún que otro periódico insignificante de aldeas incógnitas. ¡Caramba!, y esto le hace mucho daño, repito, a esa prensa demagógica. ¡Si contasen con alguna que otra Asociación de buenas lecturas y buenos negocios, sería otra cosa!

La verdad es que estos periódicos de la contra-protesta, semi-carcundas, semi-mauristas, son terribles. Ayer llama uno de éstos a Sánchez Toca, el Chaldy de la cofradía de los bereberes madrileños.

¡Uy, qué diabólico y cómo habría irritado esto a Sánchez Toca, si lo llega a leer!

Cierto es que el conocido senador y consejero de Estado, pertenece al partido conservador, pero francamente, al sumarse con los rotativos, merece todo género de insultos, por reprobo y por escandaloso. Todos sabemos que el gobierno lo hace mal, y que mejor sería una dictadura de honradas masas, pero esa prensa protestante debe callarse y cobrar como hacen los periódicos semi-carcundas y semi-mauristas.

El escándalo aún justificado, siempre fué demagógico.

¡Cuánto mejor estaría el país si suprimiera Cierva de un estornudo a todos los del trust, y a esos insignificantes papeluchos de pueblos como de Vitigudino, según señala El Labaro!

Por si acaso Cierva se decide, aconsejo a ustedes compren algunas acciones de la Asociación de la buena prensa: promete eso un buen dividendo, y a la chita callando, sin la publicidad con que anuncia los suyos ese maldito con tuberno demagógico de Madrid.

Y bueno es conciliar las ideas de orden, con la gabela.

Fa-Fresto.

Cosas del Extranjero

Desde Berlín

Maniobras Imperiales.—Globos dirigibles.—Congreso socialista.—Elecciones parlamentarias.

En las alturas de Tamberbischoffen se encontraron los prusianos y los bávaros el año 1866. Ahora una extraña coincidencia coloca al emperador Guillermo en aquellos mismos lugares observando las maniobras militares sobre la más elevada colina que se alza a 325 metros con relación al nivel del mar. Rodéate un numeroso cortejo, entre el cual se destacan las figuras de Mahmuds-Cheket generalísimo turco, y el ministro inglés Wineton Churchill. La noticia de que el ejército rojo avanza hacia Madan y Waltzow, decidió al general Boch, comandante del ejército azul, a desplegar a sus izquierdas contra la derecha enemiga.

El dirigible Zeppelin III ha sufrido una avería que le obliga a detenerse en Francfort no pudiendo concurrir a las maniobras.

Había emprendido su excursión hacia Manhueln, conduciendo entre otros viajeros al príncipe y la princesa Augusta Wilhehmina de Prusia, al duque Felipe de Coburgo y a Orville Wright; evolucionó sobre Francfort, seguido de cerca por otro dirigible, el Perseval. Una hora después

regresaba a la exposición de Francfort; durante las evoluciones los espectadores pasaron algunos momentos de terribles angustias: un joven colegial deseoso de recoger su gorra arrebatada por el viento corría persiguiéndola y fué envuelto por los cables rastreros del globo, viéndose precisado a agarrarse fuertemente para no morir estrellado contra el suelo. Durante 15 minutos voló suspendido a la altura de 200 metros, logrando posarse en tierra ileso, después de los grandes esfuerzos que hicieron los aeronautas para descender.

Desde Colonia se anuncia que los organizadores del concurso de aviación han conseguido el compromiso de Beriot para volar en el hipódromo de Mecheln, del 30 de Septiembre al 4 de Octubre. También están comprometidos otros famosos aeronautas.

Celébrase actualmente en Leipzig el congreso alemán socialista, siendo objeto de apasionados debates la conducta del partido, con referencia al impuesto de las herencias. Predominan los temperamentos moderados, y desde luego parece deducirse como resultado de la discusión, que el grupo socialista del Parlamento habría votado la reforma con el objeto de salvar a Bülow, después de la tercera lectura del proyecto. El gran partido socialista de Alemania, a medida que va creciendo acentúan sus tendencias a la evolución y se aparta de los revolucionarios. El Congreso ha votado una proposición manifestando sus simpatías en favor de los agitadores rusos con motivo de la visita del czar. Con un discurso mezcla de ideas nacionalistas y de fanatismos revolucionarios, Liebknecht ha deplorado que en territorio alemán haya puesto sus plantas el representante de la autocracia. Otro de los acuerdos del Congreso se refiere a la reforma de los estatutos por consecuencia de la reciente ley de asociaciones, que permite a los socialistas una organización más homogénea y compacta. Podrán ser excluidos los individuos que vulneren principios fundamentales del socialismo, ó que falten a la disciplina causando grave daño a la colectividad. Seguramente los herveistas y los sindicalistas acabarán por ser lanzados de las filas del partido.

Las recientes elecciones parlamentarias verificadas en la circunscripción de Coblenza, han dado el triunfo al candidato del centro, pero con merma de ocho mil votos, respecto a la cifra total obtenida en otros escrutinios. Desde la apertura del Reichstag en 1871, esta circunscripción ha pertenecido al centro que ahora está en camino de perder su influencia sobre los electores.

Avers.

Cartera provincial Desde Béjar

(De nuestro corresponsal)

Inauguración del salón Variedades. Mi buen amigo Antonio Calvo ha edificado un magnífico salón-teatro que lleva el título de Variedades y cuya inauguración se celebró anoche.

El salón, sencillo y amplio, tiene todas las condiciones de confort y acústica que requiere una sala consagrada al culto del arte.

¡Lástima que el escenario sea tan pequeño!

El programa de la inauguración no podía ser más tentador. «Patria chica», «Carcelera» y «La Cañonera» fueron las obras con las que hizo su debut la compañía cómico-lírica que dirige don José Llorente.

La interpretación de estas obras fué bastante aceptable, mereciendo especial mención entre los intérpretes la señorita Sanz que cantó con mucha delicadeza su parte en «Patria chica», y la señorita Palomero que obtuvo una ruidosa ovación en su papel de golfa de «La cañonera».

La señorita Palomero tiene desenvoltura, cierta gracia pícarosa que subyuga, y sobre todo posee a conciencia el papel que desempeña; es, en fin, lo mejor que anoche vimos y la que ha de llevar público al Salón Variedades.

Bien lo merece el esfuerzo que ha hecho Antonio Calvo, dotando a Béjar de un hermoso y elegante salón, donde fácilmente, y con relativa economía pueden pasarse distraídas las aburridas noches del invierno que se avecina.

Mi aplauso sincero al bejarano amante del arte.

Teatro Cervantes. Sigue cosechando aplausos en este teatro la compañía Balmaña.

Recientemente ha estrenado las obras «Por las nubes» y «La fuerza bruta». Balmaña gusta cada noche más y él es el alma y la vida de la compañía. Los demás cumplen algunos y otros hacen por agrandar resultando en general las obras bien presentadas.

La feria. Hoy ha dado comienzo la tradicional feria de ganados.

Como primer día, la mayor parte del ganado presentado en el Teso ha sido mular, habiendo muletas de cinco y seis meses por las que se han pagado 2.800 y 3.200 reales.

Las transacciones son muchas. Espérase que mañana y días sucesivos la animación será grande.

Robo de un caballo

En la madrugada del sábado último fué robado en Barocal de Salvatierra un caballo del que era dueño el médico titular de aquel pueblo don Celestino Rodilla.

Para cometer el robo, los ladrones violentaron el candado de la cuadra, sacando el caballo con la montura y los arreos correspondientes que pusieron a la caballería, sin duda para lucrarse con ella y con más comodidad.

Del hecho se dió cuenta inmediatamente a los puestos de la Guardia civil más inmediatos, sin que hasta la fecha, apesar de las pesquisas practicadas, se haya dado con el paradero del caballo ni con los autores.

Este se cometió con circunstancias que revelan bien la audacia de los ladrones, pues la cuadra de donde sacaron la caballería está contigua a la casa en que habita el dueño.

Copia del día

Habló La Esfinge. Habló como yo hablo; más bien como perora un gran tribuno. ¿Y qué vino a decir?—Pues que es el diablo hasta cuando hace de angel, Unamuno.

Declaraciones de Sánchez Toca

Es inútil que aparenten los mauristas una tranquilidad que no sienten, y a aumentarla, y a precipitarlos fuera del Poder, ha venido a contribuir un correligionario suyo, el señor Sánchez Toca, cuyas declaraciones políticas tienen extremada gravedad en las circunstancias presentes.

He aquí algunos párrafos del escrito que saca de quicio a los de la comunidad gobernante.

La situación actual

A mi parecer, esta situación tan anormal y peligrosa en el orden de las relaciones entre la Prensa y el Gabinete se deriva principalmente de lamentables torpezas e inconcebibles imprevisiones iniciadas, en cuanto al manejo gubernamental de la opinión, a la hora de las indispensables preparaciones del espíritu público para todo lo que en el novísimo lenguaje internacional de la política en Marruecos se significa bajo la dominación de operaciones de política de frontera.

La prensa

La Prensa es para todos estos efectos (alude a los de preparar a la opinión pública y convencerla de la necesidad de una acción armada) incomparable é insustituible instrumento de gobierno. Jamás se ha conocido en la Historia poder tan formidable como este para esa suprema función de gobernantes, cifrada en la sagacidad y paciencia de acudir los estados pasivos de la opinión activa, las potencias del espíritu, encanalandolas y dirigiéndolas hacia determinada finalidad, pacífica o guerrera, interior ó exterior, manteniendo gubernamentalmente sus creencias, aspiraciones y deseos, convencionándolas, y apasionándolas por una causa pública.

Si para gobernar las democracias antiguas de agora, de foro ó de zoco se bastaban los oradores, en las enormes multitudes que incorporan y agitan las democracias modernas el orador por sí solo es una impotencia. Diez periódicos llevan hoy ese ministerio sobre multitud de 50 ó 100 millones con más holgura y eficacia de acción

continua que la desplegada tan penosamente por veinte oradores sobre aquellas ciudades, que congregaban a lo sumo 20.000 oyentes en el ágora de Atenas ó en el foro romano.

La torpeza del Gobierno

Pero, por esto mismo también, una de las más fatídicas desventuras que le pueden sobrevenir a un Gobierno es que en trances tales, resulte quebrado en sus manos instrumento tan insustituible para la política de las fuerzas morales y del manejo gubernamental del espíritu público durante la guerra. Desgraciadamente hemos venido a parar a esta hora al triste caso de que las relaciones entre la Prensa y los gobernantes se produzcan como explosiones de pasión e irracionalidad. Entristecete hondamente que, en este cruce de provocaciones y protestas, la obediencia haya llegado al extremo de extravagancia de que los procedimientos de excepción de la ley de jurisdicciones aparezcan aplicados a perseguir y encarcelar a periodistas como el señor Romeo, tan señalado por haber prestado servicios patrióticos, seguramente más estimables para cruces blancos del Mérito Militar que las acciones y omisiones ministeriales.

Afirmaciones

Por mi parte, creo bastará de momento dejar consignadas ante la situación presente, las siguientes afirmaciones:

Lo que han revelado las jornadas de Julio en Barcelona y Melilla representan cosas y responsabilidades tan graves en nuestra gobernación, que los destinos de todos los factores de nuestra vida política quedan desde esa fecha vinculados a las actitudes respectivas que tomen con vista de estos sucesos y de sus resultados.

Si nuestro parlamentarismo no sirviera para la rectificación general de conducta y liquidación de las responsabilidades que se derivan de esas sorpresas trágicas, esta incapacidad impresionaría a la conciencia pública como síntoma gravísimo de un régimen político corroido de enfermedades insanables.

Al tercer año de estar laborando sobre el formidable trastorno producido en el Estado, como condición preliminar para implantar rápidamente, brutalmente, radicalmente, las reformas del programa de la revolución desde arriba, a fin de imposibilitar la revolución desde abajo, bastó que Barcelona quedara desguarnecida de fuerza militar para que, instantáneamente, brutalmente, volcánicamente, explotaran allí los elementos de destrucción social que la anarquía viene soterrando en los minados de nuestro subuelo. Y la revolución desde abajo, en sus aspectos más siniestros, apareció enseñorada de la gran ciudad, perpetrando en ella, sea en mano, las más atroces abominaciones, a presencia de autoridades condenadas a la impasibilidad, por resultar inermes, a pesar de la declaración del estado de guerra.

Las responsabilidades de las tragedias sociales de Julio son de exclusiva propiedad de la comunidad gobernante, no del partido conservador, que no ha gobernado, si bien ha prestado al gobernante, en obediencia muda, el concurso de sus votos, subordinándolo todo a mantener la mayoría necesaria al más amplio plazo de ensayo legal, aun a costa de lo que un partido conservador no debe hacer y de que se le impidiera hacer lo que como partido conservador le corresponde hacer.

Conducta futura

Presupuestos creadores de potencia europea en eficacia militar y económica, no solo son clave para la defensa de nuestras fronteras en las inóvitas posiciones internacionales del teneboso problema de Marruecos; ellos son también clave no menos capital para toda la gran obra de Estado en nuestra reconstitución interna.

Esta necesidad de Estado tan apremiante la tenemos; hace diez años relegada al lugar más secundario, consagrando, en cambio, toda nuestra actividad política a disputas sobre temas abstractos, sin visión de las realidades inmediatas más inexorables. En torno de esta fogata de virtudes hemos consumido, singularmente, los tres últimos años, sin advertir siquiera el grande y terrible silencio de muchedumbres que ha envuelto a nuestro Parlamento, mientras con tanto destrecho de luz, taquígrafos y Diario de las sesiones discutíamos esas leyes en que fiamos la panacea de la revolución desde arriba.

Las visiones apocalípticas del barranco del Lobo y de nuestra ciudad más esplendorosa, entregada a desamparo del poder público, deben servirnos de escarmiento bastante para quedar advertidos de que los avances de la moderna legislación social y autonomías tales como las que se bosquejan en la proyectada ley de Administración local; las súbitas inhibiciones del Estado en funciones que tuvo hasta aquí como integrantes de su soberanía; los saltos peligrosos que vamos dando en las tinieblas de nuestros comicios, la entrega de los pueblos y de las clases sociales al discre-

cional arbitrio de quien se apodere de los instrumentos de la dominación local, representan fatídicos delirios como no se acompañan de desarrollo proporcionado de fuerza pública al servicio directo del Estado.

Vigilantes a Béjar

El Gobernador civil ha dispuesto que el cuerpo de Seguridad de esta ciudad, salgan cuatro guardias al mando de un cabo, para que presten allí servicios en tanto duren los festejos que se celebrarán con motivo de la feria que en Béjar ha de verificarse.

En honor de San Vicente de Paul

Hoy se celebran en la Capilla del Hospicio provincial, solemnes cultos en honor de San Vicente de Paul, fundador de las Hijas de la Caridad.

A las diez habrá misa con S. D. M. expuesto y sermón, que predicará el reverendo padre fray Buenaventura, de Ciudad-Rodrigo, guardián del convento de los Capuchinos, y por la tarde, a las cinco, rezado que sea el santo rosario, se verificará la reserva y se dará a besar la reliquia del Santo.

La Esfinge

(Drama original en tres actos y en prosa, de don Miguel de Unamuno).

«La Esfinge», titula su drama el señor Unamuno, que ha puesto en esa obra teatral; la primera que ha hecho en este género, algo de sí mismo, rasgos de su fisonomía moral y trozos de su vida, hasta el punto de que ese drama pudiera parecer una especie de autobiografía, si el alma y a existencia de este noble pensador no fueran tan variadas y tan ricas que hicieran imposible su condensación en un sólo trabajo biográfico.

Pero Unamuno no es una esfinge, no es una estatua silenciosa en mitad del desierto, que parece escuchar los rumores del pasado y escudriñar con sus ojos muertos las lontananzas y claridades del horizonte y del porvenir.

Unamuno no calla nada, sino que por el contrario, piensa en voz alta y tiene cien lenguas para hablar en todos los idiomas y en todos los tonos, para hablar con el pueblo y para hablar con Dios; para interperarse a sí mismo, y para rimar y poner en palabras sus pensamientos y sus sentires; no ocultando jamás ni sus dudas ni sus inquietudes. No hace mucho que en unos versos sexquipedálicos como todos los suyos, Salvador Rusada lo comparaba a una torre con ventanillas abiertas a todas las luces del cielo, y con campanas de múltiples sonoridades. Así es en efecto, sin que en la clave de su prodigioso espíritu falte ninguno de los sonos de la infinita gama que forman el pensamiento humano.

Unamuno ha cantado en poesía, ha hablado en oratoria, ha escrito libro y ha puesto en las hojas volantes de los periódicos los rayos de luz que brotaban de momento de su fondo interior; desde la tribuna y desde la cátedra no ha hecho otra cosa que platicar con el mundo sin que jamás éste haya podido adivinar cual será su última palabra, ni qué nuevos evangelios tendrá que oírse predicar el día siguiente.

Faltábale a Unamuno hablar desde el teatro y esto es lo que intentó inútilmente hace ya muchos años; y lo que al fin ha podido conseguir ahora. «La esfinge» por él escrita, en un período de diez años atrás y cuando más tormentosas y agudas eran sus congojas metafísicas, ha salido al fin al escenario para acompañarnos con sus maravillosas revelaciones, y para descubrirnos uno de los aspectos el más interesante y dudado del alma del autor.

«La esfinge» no es una obra teatral, en la acepción corriente de esta frase, porque para que lo sea, hay que modificar antes el concepto que se tiene de lo que es teatro.

Pero sí es un drama, un drama íntimo, una epopeya personal, la tragedia de un espíritu que lucha con el mundo, que hace y deshace su propia existencia, que desmenuza todas sus ideas y sentimientos y que se redime a sí mismo, sin que la grandeza de su obra, llegue apenas a ser comprendida por cuantos le rodean.

No falta, pues, en el drama materia dramática; pero todo está hecho sin recursos escénicos, sin reglas de arte, quizás contra el arte mismo, y desde luego, contra todos los convencionalismos corrientes y molientes, empleados con más ó menos fortuna, y en esta ó la otra proporción por to-

Bolsa de Madrid

Table with market data: Cierre del día 26, Deuda interior, Amortizable 5 por 100, Banco de España, Tabacos, Cambios, Francos, Libres, Reir (cada peseta) 183 1/2.

Mercados y precios

Valledoria (27-13,24) Almacenes del Canal - En este mercado se cotiza el trigo a 47,50. Tendencia sostenida. Medina del Campo (27-13'16) En el mercado celebrado hoy se ha cotizado el trigo a 49 reales. Tendencia sostenida. Huesca (27-18,16) Hoy se ha vendido trigo a 47 reales. Tendencia sostenida.

Salamanca Trigo superior, a 46 y 46 1/2 rs. Cordeiro, a 45 y 46. Barbilla a 43 y 43 1/2. Rubión a 44. Centeno, a 29 1/2. Cebada a 26. Algarrobas a 33 y 88. Guisantes a 35. Avena a 17. Alverjas, a 36. Muelas, a 27 y 28. Garbanzos, de 75 a 180. -SOBRE WAGON SALAMANCA- Trigo a 47. Id. corriente, a 46 y 47. Barbilla, a 44. Centeno a 31.

-HARINAS- Marca J. J. los 100 kilos con envase a 41 50 pesetas. Id. T. P. a 41. Salvados a 18 y 1/2 pesetas. LA ESPERANZA (Matilla de los Caños) Harina marca E (extra) a 4'00 pesetas. Idem idem P. (primera) a 42'00 idem. Idem idem J. (panadera) a 41'00 idem.

-RESIDUOS- De 4. a 31 pesetas los 100 kilos sin envase. De 5. a 19 idem idem. Menudillo 17 idem idem. Hoja, a 16 idem idem. Salvo panadero a 17 idem idem.

-FABRICA LA ZORITA- Harina S. S. a pesetas 41'50 los 100 k. Idem S. S. a pesetas 40'50 idem idem. Idem S. a pesetas 39'50 idem idem. Harinilla 5. a 3'80 reales arro a sin saco. Menudillo, a 7'50 idem idem. Salvados a 8'00 idem idem.

-FABRICA EL SUR- Harina marca M. (extra), 42'00 pesetas. Idem id. H. 1., a 41'00 idem. Idem id. Y. (panadera), 40'00 idem. Idem idem C. 40'00. (Los 100 kilos sobre wagon con envase.)

-RESIDUOS- De 4. a 26'00 pesetas. De 5. a 19'00 idem. Menudillo, 17,00. Salvados, 18'60.

Itinerario de trenes

He aquí las horas de entradas y salidas en esta población de las cuatro líneas que por Salamanca cruzan. Medina a Salamanca. Llegadas: Tren correo, llegada a esta a las 4:33; mixto, a las 9:20; sudexpreso, a las 11:26, y el mercancías discrecional, que circula todos los días a las 18:30.

Salidas. El correo, sale de esta a las 12:20; mixto, a las 15; sudexpreso, a las 22:54, y el mercancías discrecional, que circula todos los días, a las 6:20.

Línea del Oeste. Llegadas. Tren correo, llegada de Astorga a las 4:40 mixto, a las 16:22; correo, de Plasencia, a las 22 y mixto a las 10:23.

Salidas. El correo, sale de esta para Plasencia, a las 5:5; mixto 16:55; correo, para Astorga, a las 10:45. Además los martes, circula un mixto para Zamora, que sale de esta a las 5:50, y regresa a las 21:15.

Salamanca a la Frontera de Portugal. Salidas. Tren correo, sale de esta a las 5; mixto, a las 16:40, y sudexpreso, a las 11:25.

Llegadas. El correo, llega a esta a las 21, 36 mixto, a las 10, y sudexpreso, a las 22,49. En rápido, número 15, que circula los miércoles y sábados, sale de esta a las 4:45. El tren número 16, rápido mixto, que circula los martes y viernes, llega a esta a las 21,48.

Línea de Peñaranda. El tren mixto, sale de esta a las 17, y el mismo tren llega a esta a las 9,29. El tren especial, que circula solamente los jueves de cada semana, sale de esta a las 10,40 y regresa a las 20,15.

SERVICIO DE COCHES Salamanca a Vitigudino. Sale diario de esta para Vitigudino, a las 8, y llega de Vitigudino, a las 17. Salamanca a Alba de Tormes. Sale de esta a las 15, y llega de Alba, a las 10. Salamanca a Ledesma. Sale de esta a las 15,00, y llega de Ledesma, a las 10.

Libro útil. Manual práctico e indispensable a los que se dedican al comercio e industria: de utilidad y conveniencia para las escuelas de primera enseñanza y de adultos; oficinas y clases sociales en general. Comprende: Teneduría de libros, por partida doble aplicada al comercio y a otros negocios; ó empresas; caligrafía; problemas aritméticos; mercantiles; documentación, correspondencia y ortografía.

Se halla de venta en las librerías de los señores Núñez, Onesta y Calón, al precio de 3 pesetas, y su autor, don Leopoldo Carabajosa, oficial de la Diputación provincial de Salamanca, le remite certificado enviando 3.50 pesetas en libranza, carta orden ó sobre monedero.



Por crónicas y rebeldes que sean las enfermedades del estómago e intestinos, son curadas en breve tiempo con la Estomacalina Alfajemas antiagástrico poderoso, tónico digestivo sin rival y antiáridético, ensayado en la mayoría de los hospitales de España y cuyo uso no produce el menor trastorno, por ser inofensivo apesar de su poder curativo. De venta en todas las farmacias.

Al Modelo de París. Primera casa en Salamanca en SOMBREROS, VESTIDOS Y ABRIGOS.

Anuncios

UN REGALO AL PUBLICO ATENCION! Novísimo-Novísimo-Novísimo. Es el sistema de ventas de El Capricho. Comercio de tejidos, y muy beneficioso para el público. Esta casa regala a sus clientes un día de venta al mes. Por ejemplo: Que son 120 personas las que han comprado en el día de la suerte y que cada una ha comprado 6, 8, 12, 14, 18, 25, 30 ó 50 reales cada una etc., pues este mismo importe se devuelve en concepto de regalo. A todas las 120 personas a cada una lo que haya comprado en dicho día, para lo cual tiene que presentar el vale ó ticket que justifique la compra y la fecha en que fue hecha. No se puede pedir más, acudid a comprar a este establecimiento y os convenceréis de la verdad. Esta casa está recibiendo un inmenso surtido en toda clase de artículos, todo a precios sin competencia.

MUY BARATO EL CAPRICHO. El día 4 de Agosto de 1909. Toda la persona que haya comprado géneros en dicho día en el gran comercio de "El Capricho", puede pasar a recoger su importe mediante presentación del ticket a vale que lo justifique. Según datos sacados de la máquina Registradora-Cobrador que tiene dicha casa, en el referido día se han vendido a diferir en parqueros la cantidad de 187'15 pesetas, las mismas que se repartían a quien presente el ticket ó vale de compra (el importe de cada ticket ó vale). Ojo. El que quiera comprar un día gratis debe visitar esta casa. Calle de Zamora 1 y 3, "EL CAPRICHO", NO CONFUNDIRSE: RENTE AL CAFE SUIZO.

BALNEARIO DE FUENTE NUEVA DE VERIN (Provincia de Orense). Temporada oficial de 15 de Junio a 30 de Septiembre. Este balneario que cuenta con una magnífica instalación hidroterápica, es el más próximo a la villa de Verin, donde existen hoteles confortables. El viaje desde Orense puede hacerse en automóvil ó coche, visitando los primeros cuatro horas en el recorrido. De venta las aguas en las principales farmacias y droguerías.

Baños de Retortillo SALAMANCA. Los primeros de España contra el reumatismo en todas sus formas, perartritis centrales y periféricas, herpétismo, etc. en todo su período, traumático, úlceras, infartos, congestiones pulmonares y catarros de la vía respiratoria. Magnífica instalación, fonda de primer orden, hospedajes económicos. Billetes económicos en las estaciones de Medina del Campo y fronteras de Portugal al ayudado del Collado. Coche de ida y vuelta del ayudado al B. Inscrito por 2,50 pesetas. Abiertos constantemente.

Francisco Pérez Entisne Azafranal, 13 SALAMANCA. vende azulejos, baldosines, cañizo, cales, cemento, yeso, escayola, tubería de barro, de grés y de hierro; baldosones, baldosas y ladrillos de todas clases; fregaderos y lavabos; pizarras para pavimentos, tejados y tableros de muebles; mosaicos; tejas planas y de canal; cocinas económicas; material refractario; inodoros, tazas y tableros para retretes. Especialidad en azulejos. Precios económicos.

Jabón de sales de La Toja. Cura y evita las enfermedades de la piel. Poderosamente antiséptico. Inmejorable como JABON DE TOCADOR. De venta en las principales Farmacias, Droguerías y perfumerías. En Salamanca: Droguerías de don Ignacio Santiago Fuentes y don Segundo Prieto. Seales Farmacias de don Jerónimo Urbina, don Pablo Ruiz y don Ansel García.

NUEVOS TALLERES DE CARPINTERIA MECANICA Y TRABAJOS EN CROMO DE Arsenio Arjón e Hijos. Se construye toda clase de carpintería y tarnería, molduras, jambas y cajetas para la luz eléctrica, y se sierra toda clase de maderas a las dimensiones que se desean a precios económicos. En los mismos talleres se encontrará toda clase de materiales para la construcción. -Avenida de Canals, (Paseo de la estación, 15.)-SALAMANCA.

Liceo Escolar. Colegio para alumnos de Instituto y Facultad. Director: Felipe Lapuente. Licenciado en Filosofía y Letras. Plaza de los Bandos, 5. Como en cursos anteriores, los resultados de este Centro han sido altamente satisfactorios, habiendo obtenido 9 matriculas de honor, 28 sobresalientes y 45 notables. Los alumnos son vigilados constantemente y reciben clase diaria de profesores titulados. PENSIONES MÓDICAS. PÍDANSE REGLAMENTOS.

VENÉREO. SÍFILIS, ANEMIA. Estreñeceres uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc. (SU CURACIÓN PRONTA, SEGURA Y RADICAL) por medio de los afamados, únicos y legítimos medicamento Confites, Roob, Inyección y Elixir COSTANZI. Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias que se producen por las sondas; por medio de los Confites Costanzi, que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo a las vías excretoras a su estado normal. Una caja de Confites, 5 pesetas. Males venéreos. Purgación reciente ó crónica, gona, gota militar, flujo blanco, úlceras, etc., se curan milagrosamente en 8 ó 10 días, con los renombrados Confites ó Inyección Costanzi. Un frasco de Inyección, 4 pesetas. Sífilis. Su curación en sus diversas manifestaciones, con el Roob Costanzi, depurativo inapreciable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob, 4 pesetas. Anemia. Clorosis, Neurastenia, Inspeptencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etc., se curan tomando el maravilloso Elixir Nutro-Musculina Costanzi. -Frasco, 7 pesetas. Puntos de venta: en las principales farmacias. AL POR MAYOR: Depósito exclusivo. -Laboratorio Gran Inglada 20, Rambla del Centro, 30.-BARCELONA.

578 LOS MOHICANOS DE PARIS. Por esta razón pareceme imposible pintar un buen retrato delante de un rostro inmóvil, entendiendo por tal, un rostro no animado por la conversación. Las personas que se mandan hacer un retrato, adoptan casi siempre, gracias al silencio que guardan voluntariamente ó que les obliga a guardar un pintor poco hábil ó tímido, un aire embarazado que hace exclamar á los amigos: «¡Oh, no es esto!», «¡Está demasiado serio!» ó «Resulta demasiado viejo». Y la falta se imputa al pobre pintor, cuando debiera pensarse que éste, que no conoce a su modelo, en vez de darle su expresión habitual, le ha dado la expresión de un momento. -Tenéis razón, respondió Regina, que había escuchado aquella larga teoría expuesta por Petrus sin pretensión alguna y mientras diseñaba los accesorios del cuadro; y si os basta para hacer un buen retrato mío, ver animada mi cara por la conversación que me es más habitual y que más me gusta, tened la bondad de alargar la mano y llamar. Así lo hizo Petrus, presentándose en seguida el lecyo que le había introducido y que permanecía fuera de la habitación pero pronto a acudir al primer llamamiento.

579 Folleto de EL CASTELLANO. indio, Petrus estremecióse de placer y de admiración. Visto desde el umbral de la puerta, el espectáculo que a sus ojos se desarrollaba resultaba encantador para un artista como él: la imaginación más exaltada no podía haber soñado más de lo que la realidad le ofrecía. Parecía como que el arte y la naturaleza, unidos en el sublime beso de un amor celestial, hubieran engendrado sus más bellas obras maestras. Allí se veían todas las maravillas del arte; allí estaban todas las riquezas del suelo: allí: bajo los gigantescos helecho de la América del Sur, besábanse castamente dos amantes de mármol rosa como el Amor y la Psiquis de Canova; allí, en los bosquecillos de ravenas y de palmeras, huían, al aire las cabelleras, las náyades de Clodion. Había allí veinte barro cocidos de los maestros de los siglos XVII y XVIII, de Bouchardón, de Coisevox, que mezclaban sus rojizas tintas con el bronce florentino de los maestros de la Edad media; había, debajo de las rosáceas de Europa y de las magnolias de la América del Norte, las Gracias de Germán Pilon, las Ninfas de Juan Goujon, los Amores de Juan de Bolonia, ese gran maestro que Italia nos ha robado y no

MANUEL GARDENAS
 San Pablo 15, Salamanca

SILLAS y GUARNICIONES
 Artículos de viaje, armas y efectos de caza

Cartuchería y Fólvoras

San Pablo, 15, Salamanca

Monturas y Bidas de todas clases: Bocados, Estribos, Espuelas, Yuntas y Látigos.

Gran surtido en Cepillera, Gomas, Esponjas, Plumeros y Botonos.

Maletas de todas clases desde 3 pesetas en adelante. Saco, Caba, Portapiés, Portamantas y Almohadas de goma.

Baulos, Muebles, Cajas finas para viaje, pasajes y Mercaderías, de Aluminio, Gubiertos, vasos y cestas para campo y viaje. Portafueros y paraguas.

Cinturones de todas clases, Pajamas para caza y montar, y Calzadones.

Camisas, Estuches para escopetas, Reclamos de todas clases y botinas para caza.

Especialidad en Guarniciones para toda clase de carruajes, Troncos y limoneras y todas las piezas y precios.

Siempre hecho un gran surtido.

Escopetas para caza de las mejores marcas Nacionales: Revólvers y Pistolas de todas clases y precios.

Máquinas para cargar y rebordar.

Accesorios para la limpieza y conservación de toda clase de armas.

PREMIADA EN VARIAS EXPOSICIONES

Especialidad en cartuchería

Cartuchería para toda clase de Pistolas y Revólvers.

Taller Mecánico
 para la carga de cartuchería para caza

CASA FUNDADA EN 1775
 SAN PABLO 15 - SALAMANCA

Callicida Piza

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestias los callos y durezas; no motiva los inconvenientes de emplastos y de líquidos. Precio 1 peseta. Por correo certificado, 1.20.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona. Depositario en Salamanca: S. Primo Sánchez.

Recomendamos a nuestros lectores la adquisición de un frasquito de muestra de la famosa tinte extranjera NIGRALINA IMPE-RIAL que devuelve instantáneamente su primitivo color a los cabellos blancos sin que nadie pueda apercibirse de ello. Se envía por correo contra una peseta pidiéndolo a ROSAS, calle del Pastero 15 17 tercero, Madrid. Tres frascos grandes diez pesetas franco de porte.

ORTICA

De toxicidad al estómago, es altamente nutritivo y facilita la digestión. Es tan AGRADABLE como el mejor postre. Los convalescientes se repoman prontamente tomando el VINO DE PEPTONA que sirve para prepararlos para recibir la alimentación ordinaria. Las personas DEBILITADAS por exceso de trabajo necesitan sembrar la nutrición con el VINO DE PEPTONA. Los EMBARAZADAS deben emplearlo con el VINO DE PEPTONA. Los niños se crían sanos y robustos. Los niños se crían sanos y robustos. Los niños se crían sanos y robustos.

SANATORIO QUIRURGICO DEL DOCTOR MADRAZO
 SANTANDER

En este Centro se trata todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación; y para que de los beneficios de este Establecimiento para disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, bajo los precios siguientes: primera, VEINTE pesetas; segunda, DIEZ pesetas; tercera, CINCO pesetas diarias, independientemente de la operación. Su numerosa estadística (4.150 operaciones) garantiza los resultados cada día más brillantes que en él se obtienen.

Nota.—En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo de su familia ó por algún sirviente. Las consultas se dirigen al Director que las contestará inmediatamente, sin exigir honorarios por ellas ni por cuantos antecedentes se pidan.

El pago de cuantos servicios se presten por el personal facultativo y de las estancias todas en el establecimiento, se realizará precisamente en la administración del Sanatorio en la ciudad de Santander.

Tesoro

Lo constituye, y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico sin rival de MORA.

Tan cierto es como de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico si todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras DOS pesetas.

Único depósito para la venta de pildoras febrífugas de MORA: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corrión, 22 Salamanca.

Imprenta de Almaraz y Comp.

Casa fundada en 188

En este antiguo establecimiento, instalado en la calle de Zamora, número 19, se hacen todos cuantos trabajos abarca el ramo tipográfico con prontitud y economía.

Visítad esta casa y os convenceréis.—Precios sin competencia

CALLE DE ZAMORA NUMERO 19

Hamburg-América-Linie
 Vapores correos alemanes

SERVICIO MENSUAL

REGULAR MENSUAL ENTRE Santander, Montevideo y Buenos Aires

PARA HABANA, VERACRUZ, TAMPICO Y PUERTO MEXICO (Coatzacoalcos)

De Santander, saldrá directamente, el día 20 de Septiembre el magnífico vapor, de nueva construcción

Furst Bismarck

admitiendo carga y pasajeros de tercera clase; precio del pasaje, 200 p setas y 7 de impuesto.

Precios de Cámara muy económicos

para Habana... ptas. 225 y ptas. 7 de impuestos.
 para Veracruz y Tampico... 250 > 1 >

Los vapores de esta Empresa de Navegación, la mayor del mundo, tienen todos los adelantos modernos, lujosas instalaciones para los pasajeros de cámara, y para el pasaje de tercer clase cuentan con excepcionales comodidades. Llevan cocineros, camareros y camareras etc. Para solicitar cabida para carga informes sobre pasaje de camaradmirarse a Carlos Hoppe y Compañía, Boulevard de Pereda, 29 (ENTRESUELO) (TELEFONO NUMERO 102)

reclama, desde hace trescientos años, el título francés; había, en fin cien obras maestras en barro, piedra, madera y bronce, dispuestas armoniosamente en aquella especie de bosque virgen en flor, en donde cada región estaba representada por una muestra de su vegetación particular y pasifloras de la India y árboles de té, hasta los lotos azules, rosados y blancos, las palmeras dulces y las datileras de Africa; desde las sensitivas, las higueras y los helechos de Madagascar, hasta los eucaliptos, las epacrideas y las mimosas de Oceanía. El soberano se había

En una palabra; había allí un mamamundi vegetal.

Regina parecía la diosa protectora, el hada omnipotente de aquel mundo maravilloso.

Petrus vacilaba en entrar, aun después de haberle anunciado un criado, viéndose obligada Regina a decirle sonriendo:

—Pero entrad, caballero!

—Dispensadme, señorita, dijo Petrus; bien lle puede ser permitido a un simple mortal vacilar en la puerta del paraíso.

Regina se levantó é hizo pasar á Patrus al salón, convertido en taller; en el centro del cual estaba colocado un caballete que sostenía una tela bastante alta y bastante ancha para poder

pintar en ella un retrato de tamaño natural.

Sobre una silla de tijera había dispuestas una caja de colores y una paleta, y la luz había sido tan hábilmente graduada, que Petrus apenas tuvo que modificar la disposición de las cortinas.

—Tened la bondad, señorita, de sentaros donde mejor os comode y de adoptar la postura que os parezca mejor y más sencilla.

Regina se sentó y con la mayor naturalidad colocóse en una posición llena de gracia y de morbidez.

Petrus cogió un lápiz carbón y con extraordinaria seguridad diseñó el conjunto del retrato; pero cuando hubo de proceder á los detalles, viendo que al rostro de la joven le iba faltando esa animación de la boca y de los ojos que constituyen la vida, dijo:

—¡Dios mío!

—¿Queréis permitirme, señorita que hablemos un poco durante esta sesión?

Hablaremos de lo que queráis, de botánica, de geografía, de historia, de música.

Debo confesaros que, aunque enamorado del color, pertenezco por completo á la escuela de los pintores idealistas, y si me fuera dado acariciar algún ensueño ó sentir alguna esperanza, sería unir el sentimiento de Scheffer el color de Decamps.

The British South American Steam Navigation C. Ltd.

Houston Line

Vapores rápidos al Río de la Plata

Directamente para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de la Coruña EL DIA 12 DE OCTUBRE el vapor

Hespérides

que admite pasajeros de cámara y 3.ª clase.

Los pasajeros deben presentarse en la Agencia de la Compañía con 48 horas de anticipación á la salida del vapor previstos de los documentos que exige la Ley de Emigración.

Baños y Vázquez, Consignatarios.—Cantón Grande, 26, La Coruña.